



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLIX

DECADNO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14272

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En la PENINSULA: Un mes, 1'50 p. s.—Tres meses, 4'50 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contra desde 1.º y 15 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

CONDICIONES  
El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correos póstales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Bouquet; Mr. J. Jonez, 21, Faubourg-Montmartre.

MIÉRCOLES 30 DE JUNIO DE 1909

Para EL ECO DE CARTAGENA

## Balance

Como si no fueran bastantes las causas de general disgusto y los motivos de creciente males que ya de antiguo existen en nuestro país, vienen ahora a aumentar su número los rumores alarmantes que circulan estos días, acerca de la posible y aún probable acción militar de España en Marruecos.

Las declaraciones hechas por los ministros, con el caritativo propósito, (que hay que agradecerles) de llevar la tranquilidad al ánimo de los ciudadanos, parece que resultan contradictorias por ciertos actos poco ó nada tranquilizadores que aquellos realizan los cuales se van conociendo, no obstante el misterio de que intentan rodearlos sus autores, y acaso los exagera la fantasía popular, precisamente por la ocasión que ofrece y el ancho campo que deja a las invenciones de la misma ese propio misterio.

En este caso se encuentran las órdenes dictadas para movilizar las tropas; acercarse lo cual corren por sí mismas que el general Primo de Rivera no se ha atrevido a desmentir, si bien ha procurado atenuarlas y que la han producido en los centros cursátiles lamentables efectos.

Unido este hecho, cuya significación podrá ser más ó menos dudosa, á otros tan claramente significativos como el de la reciente concesión de un crédito extraordinario de 3.281.408 pesetas 38 céntimos (así con céntimos y todo) destinado á reforzar los cuerpos que guardan la plaza de Melilla, así como para adquirir desde luego el ganado, material y vestuario que es preciso para dicha plaza y para tener debidamente preparadas tres brigadas mixtas, explican hasta cierto punto la alarma que hoy cunde sobre el particular.

La cual, aún hallaría más completa justificación, si se confirmara el rumor (que ojalá no se confirme y al que niega todo fundamento el Sr. González Besada) de que se está incoando otro expediente para obtener un segundo crédito extraordinario, con destino semejante al del anterior.

Por fortuna, el pueblo español, lejos de desear esa guerra, se pronuncia contra ella (franca, energicamente y con rara unanimidad) por cuantos medios tiene de hacer pública manifestación de sus ideas y sentimientos, en la prensa, en las reuniones etc...

Y como esta actitud del pueblo se funda en elevadas razones de humanidad, á la vez que se armoniza perfectamente con las conveniencias generales del país, que no está para meterse en aventuras de esta clase, de esperar es que nueso gobierno hará de esas ideas y de esos sentimientos populares, todo el caso que en justicia merecen, porque son racionales y por ser de la nación entera.

De aquí que nosotros, participando de ese modo de pensar y de sentir de nuestros ciudadanos, insistamos en aconsejar á los actuales gobernantes (y aun á las demás personas que con ellos comparten, hasta cierto punto y en una ú otra forma, la dirección de los negocios públicos) que resistan cuanto les sea decorosamente posible esas tentaciones bellacosas que parecen acosarles.

El gabinete del señor Maura que adoptó, cuando los tristes sucesos de Casa-Blanca, una prudente conducta que le valió entonces generales aplausos y que continuó observando después, con igual satisfacción del público, está en el caso de demostrar (no con palabras sino con actos) que hoy, en que no son las circunstancias más graves ni quiza tanto como en aquella época, persevera en su anterior actitud de sensatez, sin que se haya operado en su criterio un cambio radical que sería de difícil justificación, y siendo, por consiguiente, inexactos los propósitos guerreros que se le atribuyen.

Pero si á España no le conviene, bajo ningún concepto, una guerra con Marruecos, una guerra con España ó con cualquiera otra nación es lo único que le faltaba á Marruecos para acabarse de arreglar.

Decididamente el imperio mogrebino está completamente dejado de la mano de Alá y de su profeta Mahoma.

El espíritu de rebeldía y la desenfrenada ambición que, junto con otras condiciones no menos recomendables, caracterizan y hasta distinguen á aquel pueblo africano, lo mantienen incesantemente en múltiples y si-

multáneas luchas civiles de las cuales resulta un estado de la más ideal anarquía.

País de una fecundidad verdaderamente pasmosa en la producción de pretendientes al trono, y de bandidos, nunca faltan media docena de unos y otros que tengan en perpetua y encarnizada contienda á las tribus, así como en constante y feroz saqueo á los aduanares.

Ahora mi mo y aun no bien colocado Muley-Hfid en el asiento del cual derribó hace poco á su hermano Abdelaziz, ya se vé seriamente amenazado de sufrir la misma suerte, ante el vigoroso empuje de los tres ó cuatro caudillos que le disputan el ejercicio de la soberanía... y, sobre todo, la cobranza de los tributos.

Uno de aquellos, el R-ghil, acaba de obtener un señalado triunfo sobre las tropas del sultán, cuya situación parece que va haciéndose más difícil de día en día.

No será, pues, extraño que vaya este, dentro de poco tiempo, á hacerle compañía y prestarle consuelo á su destronado antecesor.

¿Quién le sucederá? Solo Dios lo sabe, por que los propios marroquíes no están menos ignorantes que nosotros acerca de lo que á él ocurrirá mañana.

Lo que sí sabemos todos es que difícilmente habrá en Marruecos un soberano que lo sea efectivamente de todos, ni aun de la mayoría de los marroquíes.

Y, bien preguntamos nosotros, volviendo al tema de nuestro anunciado conflicto con ese país: ¿Cabe declarar á éste y sostener con el mismo lo que llamaríamos una guerra *journal*, una guerra propiamente dicha?

Lucharíamos, en su caso, con esta ó con la otra tribu marroquí, con tal ó cual grupo de marroquíes mejor ó peor uniformados y que solo pelean por su jefe mientras les pague; no lucharíamos contra el ejército disciplinado de una nación regularmente constituida, por que ni uno ni otra existen en Marruecos.

RÓMULO

## El Padre Benisa

Hemos tenido la satisfacción de asistir á las Conferencias filosófico-religiosas que en la Iglesia de Santo Domingo, y con motivo del culto dado al Corazón de Jesús, ha pronunciado el elocuente orador sagrado Reverendo Padre Melchor de Benisa.

No era conocida la superior ilustración de que este sabio Sacerdote está adornado, así es que no nos han sorprendido sus elocuentes disertaciones. Las escarceos por las ciencias fi-

sico-naturales, haciendo de la explicación de sus fenómenos y deduciendo de ellos oportunas demostraciones filosófico-religiosas, han sugerido de tal modo al auditorio que no parecía sino que una fuerza magnética tenía pendiente la atención del público de las evoluciones de su palabra. Esta es la oratoria que está llamada á dominar en la época presente, no buscar efectos en la sensibilidad cuyas manifestaciones si bien son emocionantes, en cambio son pasajeras, sino mover la inteligencia cuyos efectos son tan impetuosos como permanentes.

Esta es la oratoria moderna, razonada, tranquila, que pasa por el corazón, conmoviendo ligeramente los sentimientos para hacer vibrar profundamente todos los arcanos de la razón.

El padre Benisa, es el orador de los tiempos presentes, que no busca los efectos ni en las inflexiones de voz, ni en los aparatosos gestos; su palabra tría, sobria, pero correcta y castiza, llega hasta la razón y de ella se apodera por entero, no dejando resquicio abierto para la duda.

El auditorio permanece sugestionado durante su hermosa disertación, que á semejanza de la lluvia menuda, penetra hasta las entrañas de la tierra para convertirse en ella en elemento fecundante de vida.

Compromisos anteriormente contraídos, nos han privado, bien á pesar nuestro, de la presencia de orador tan eminente á quien por fortuna volveremos á escuchar en los últimos días del próximo mes de Julio.

## Las fiestas del Patronato

Con gran solemnidad terminaron ayer las fiestas religiosas que durante estos últimos días han venido celebrándose en el Patronato del Sagrado Corazón de Jesús.

Como teníamos anunciado, á las seis y media de la tarde de ayer salió de dicho Patronato la procesión organizada por los jóvenes de la Adoración, recorriendo las calles de Saura Ciprés, Caridad, Don Roque, lados Norte y Este de la plaza de la Merced San Diego, Gloria y Saura reinando en la carrera mucha animación y un gran orden.

Formaban parte del séquito religioso varios niños y niñas vestidos de San Juan Bautista que conducían pequeños borreguitos; además formaban los niños y niñas del Patronato del Asilo de San Miguel, de la Academia de Estudios Sociales, Adoración nocturna y representantes de otras sociedades religiosas.

En representación del Ayuntamiento asistió el concejal Sr. Tobal.

Por la noche los vecinos de la calle Saura celebraron una verbena que resultó muy animada.

Hasta el año que viene.

## Cuernos y Caireles

El diestro sevillano Enrique Vargas «Minuto», herido en Barcelona, se encuentra muy mejorado.

En Bilbao, se ha puesto sobre el tapete de la prensa la cuestión de los accidentes taurinos que ocurren con tanta frecuencia, comentándose las probables disposiciones que adoptará el Sr. La Cierva al fin de evitarlos. Un escritor, ocupándose del asunto, propone la creación de una Academia taurina por los empresarios de plazas y ganaderos, en donde todos los aspirantes á diestros deberán pasar tres años de prácticas antes de salir calificados de peón ó novillero, y cuatro para ser matador de toros.

El Gobernador civil señor marqués de Vadillo ha ordenado que se depere la responsabilidad por las muchas cogidos ocurridos en la plaza de toros de Vista Alegre.

Reina bastante animación para la corrida que ha de celebrarse en nuestra plaza el próximo domingo.

Si no hay contraindicación alguna los toros llegarán en el tren mixto de mañana, procediéndose inmediatamente á su desencajonamiento cuyo acto podrá presenciarse el público gratuitamente.

La corrida de toros que ayer se celebró en la plaza de Alicante resultó buena, pues los toros de Moruve fueron todos bravos y demostrando mucho poder.

«Machaquito» estuvo superior con el capote y con el estoque, y verdaderamente colosal el diestro Bienvenida.

A su primer toro lo mató recibiendo con todas las del arte.

El diestro escuchó una estruendosa ovación.

—Sigue la racha.

En la corrida celebrada ayer en la plaza de Haro el espada Montes II resultó con una cornada grave y el banderilero Chiapa también salió herido.

## Información de Marina

El «Diario Oficial» del Ministerio de Marina recibido últimamente inserta entre otras disposiciones las siguientes.

Estado mayor central

Situación en que deben pasar la revista del próximo mes de Julio, los buques de la armada.

Cuerpo general de la armada

Disponiendo que el Teniente de Navío D. José M.ª Caballero y Aldazoro, cese en la situación de excedencia en que se encuentra.

Concediendo la vuelta al servicio activo al alférez de Navío, Cristóbal Benitez Perez.

Contramaestres

Disponiendo pase asignada á la sección de Ferrol, el Contramaestre mayor de 2.ª D. Baldomero Arias Martínez.

Disponiendo quede asignado á la Sección de Contramaestres, el mayor de segunda clase D. Basilio Díaz Bouza.

Disponiendo, como consecuencia de la aplicación de las nuevas plantillas, cese en su actual destino, al Contramaestre mayor de segunda clase D. Marcelino Landeira Doval.

Disponiendo queden asignados al Apostadero de Cádiz el segundo Antonio Seyjo Pereira y los terceros José Fernández Calzas y José Bella Pérez.

## La «Gaceta»

La «Gaceta» de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Anunciando concurso para proveer diez plazas de aspirantes á capitanes del cuerpo de Seguridad.

Declarando oficialmente la existencia de la filoxera en la provincia de Coruña.

Recordando á las empresas de fe-

VENGANZA AFRICANA

229

Primo reinó el más profundo silencio en la asamblea, y el presidente dió principio de este modo con voz lenta, sonora y expresiva.

«Señores:

La comisión encargada del examen de títulos de los aspirantes que se presentan á probar derecho al Premio de virtud, fundado por el difunto M. de Morayon, después de haberse ocupado en estas investigaciones con religiosidad y seriedad ha decidido por unanimidad que el premio de diez mil francos fuese concedido este año al señor Bernardo Agostio, Atar-Gull, negro natural de la costa de África, de edad de treinta años y algunos meses.

La suculenta y ligera roseña de su vida toda consagrada á su señor con una abnegación sin límites, es que patentizará la imparcialidad de la comisión.

Última de tráfico negro y de la esclavitud Bernardo Agostio Atar-Gull fué transportado hace unos cinco años á la Jamaica, y, no obstante su conducta prudente, sumisa y laboriosa llamó en breve la atención de su amo, que le dispuso toda su confianza.

Desgracia imprevista y crueles cayeron de repente sobre el joven Tom Wil, y en poco tiempo perdió aquel infortunado á su esposa á su hija á su hermano y su hermana fortuna, y se vió preci-

Biblioteca de El Eco de CARTAGENA

232

bre la tierra debe tallarse feliz y satisfecha por que hemos tenido la fortuna de coleccionar las dos milias que le ocuparon por toda su vida y á las cuales dedicó al morir todos sus bienes: Haber bien á todos los desgraciados, y excitar á que se lo hagan todos los que se hallen en la posibilidad de ello.» (aplausos prolongados.)

«Restanos, señores dar á conocer los documentos justificativos que habrán de quedar en la secretaría del Instituto:

1.º El testamento autógrato del Señor Wil, que con las cláusulas más honorables, declara á Atar-Gull, heredero universal de lo poco que poseía.

2.º El acta manumisión del negro ampliamente comprobada por el gobernador de la Jamaica, que recibirá un brillante homenaje á la noble y excelentes cualidades de Atar-Gull y cita los hechos honorables que le han traído aquel favor.

3.º Una re-tilificación del comandante de la fragata Inglesa el «Cambrian» que trajo á Europa al colono y á un fiel esclavo cuya certificación firmada por todo el cuerpo de oficiales contiene los mayores elogios acerca de la admirable conducta del negro para con el colono.

4.º Una instancia firmada por todos los in- quitos de la casa en que habitaba el difunto se-

VENGANZA AFRICANA

233

ñor Wil, y apoyada por qué afirman que la conducta de Atar-Gull ha sido llena de mérito y sacrificios y que todos se interesan porque no ande sin recompensa.

5.º Notas particulares remitidas por el facultativo que asistió al señor Wil en su última enfermedad y que el primero en llama al doctor de las autoridades fueron hechos que tan Santa hacen á la especie humana.

6.º Una carta del señor Duval, cura de Guroval, que ha acompañado á Atar-Gull en todos los ejercicios religiosos y se ha sentido edificado por su admirable comportamiento y sus sinceras é interesantes peticiones.

«He aquí, señores, los títulos en que la comisión ha fundado su dictamen y que encontrará y santa misión llenado religioso de todos.

«En consecuencia mil francos ingenuos á Atar-Gull, L aplausos.»

Imposible es pintar que esta larga relación. Una suscripción espontánea